

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 14 de Febrero de 1896

Año XXV. Núm. 6.817

LO DE CUBA

En atención á la importancia excepcional que revisten, nos permitimos reproducir íntegros los interesantes despachos que publica «El Imparcial».

Candelaria 7.

Acabamos de llegar á este pueblo desde Artemisa, que dista cuatro leguas.

Como dije en el cablegrama que envié desde Artemisa, apenas el general en jefe tuvo conocimiento del combate de la columna mandada por el general Canella contra las partidas de Maceo que asediaban á Candelaria, emprendimos la marcha á este pueblo.

Para hacer más rápida la marcha, el cuartel general venía escoltado solo por fuerza de caballería.

En el camino vimos los destrozos que han causado los insurrectos.

Quemaron varios ingenios y en la carretera hundieron las alcantarillas.

Cerca de Candelaria, junto á las cunetas de la carretera, encontramos varios muertos, estos del combate.

En las afueras del pueblo nos esperaban los valientes voluntarios que tan heroicamente lo defendieron.

Nos recibieron dando repetidos vivas á España.

Dentro del pueblo estaba la columna del general Canella.

El vecindario ha vitoreado con entusiasmo á toda la fuerza.

El espectáculo ha sido conmovedor.

El pueblo se encontraba ya sin viveres, y no es posible decir lo que hubiera pasado si no llega á tiempo la columna del general Canella, que fué felicitado por el general en jefe.

El general Canella, dando una prueba de modestia, presentó al general Marín á los oficiales y voluntarios que tan heroicamente se defendieron, y al coronel D. Remigio Humara.

El general Marín dijo que había venido solo á felicitar, en nombre de Sus Majestades la Reina y el Rey, á los valerosos defensores de Candelaria.

En nombre del Rey ofreció la cruz del Mérito militar á todos, y abrir juicio contradictorio para conceder la cruz de San Fernando á los que más se distinguieron.

El coronel Humara con gran modestia dijo, después de dar gracias al general en jefe por sus ofertas, que él era el último de los 700 que combatieron.

Todo el mundo felicita á los bravos voluntarios y al general Canella.

A las dos de la tarde ha salido de Candelaria una sección de caballería para perseguir al enemigo, que pasa á dos kilómetros de la localidad.

En la defensa de Candelaria ha habido muchas pruebas de heroísmo.

Un niño de trece años de edad se batió en la trinchera contra los rebeldes.

En dicho pueblo han sido enterrados 30 cadáveres de insurrectos. En el cen-

tro de la plaza de Candelaria hay aún muchos cadáveres insepultos.

Hoy se ha reanudado el fuego en Candelaria causándonos siete heridos.

El vecindario de Candelaria se defiende de los mambises con un heroísmo extraordinario, sin duda porque la indignación es muy grande á consecuencia de haber cometido aquí los rebeldes todo género de atropellos. Entre otros se halla el de haber secuestrado una familia de padre, madre y cinco hijos á todos los cuales se llevaron á un ingenio próximo á Santa Cecilia.

Fueron rescatados por la tropa.

Los secuestrados refieren que fueron obsequiados con grande atención por los insurrectos.

Estos han dicho que si se retiraron de Candelaria fué porque les faltaban las municiones, pero que volverán para vengarse.

En el camino de Artemisa las tropas cogieron á tres rebeldes armados que estaban escondidos en los árboles.

Las comunicaciones son muy difíciles.

Envío varios própios á Guanajai con telegramas á medida que voy recogiendo noticias.

Como toda esta zona está rodeada de insurrectos, ignoro si podran llegar, por las dificultades que encontrarán en el camino.

Se ha procedido en el cementerio de este pueblo á la cremación de los cadáveres que tuvo ayer el enemigo.

Pasan de 60 los que se han quemado ya.

Los heridos que tuvieron los rebeldes, según me aseguran pasan de 200.

La noche última los rebeldes se han dedicado en los montes próximos á enterrar los muertos que pudieron retirar, siendo tiroteados por las avanzadas de los voluntarios que estaban en las inmediaciones del pueblo.

Los rebeldes dirigen á San Cristóbal. Llevan mucha fuerza de caballería.

Según se dice, ignoro con qué fundamento, han logrado reunirse las partidas de Máximo Gómez y Maceo.

Han salido á perseguir á los insurrectos fuerzas de caballería, al mando del coronel Ruiz, y una columna de infantería mandada por el coronel Segura y por el jefe Sr. Rager.

Cuando envié este telegrama á Guanajai se oye gran tiroteo. También hemos oído seis disparos de cañón.

De los informes recogidos aquí resulta que las partidas insurrectas llegaron al pueblo, rodeándolo, el día 5.

Por dos veces enviaron propio intimando la rendición, prometiendo respetar vidas y haciendas.

Los voluntarios rechazaron siempre semejantes proposiciones.

Entonces el enemigo avanzó, parapetándose, y al llegar cerca rompió el fuego, siendo rechazado.

A las doce de la noche, el enemigo logró tomar por asalto una trinchera y puso fuego á seis casas de la entrada del pueblo.

Los voluntarios redoblaron sus esfuerzos, obligando al enemigo á retirarse.

Durante la noche, los rebeldes intentaron nuevamente entrar en el pueblo, siendo siempre rechazados por los voluntarios.

Estos, comprendiendo que podrían faltarles municiones, solo descargaban cuando el enemigo se encontraba cerca.

Faltaba poco para que las municiones se agotaran, cuando á las cuatro de la tarde se presentó la columna del general Canella, cuya vanguardia la constituía la guerrilla mandada por el Sr. Alba.

Después de cerca de dos horas de fuego, el enemigo se dispersó.

En este tiempo sufrió unas doscientas bajas.

Las bajas sufridas por nosotros son: Soldado Sánchez López del batallón de Simancas, el cabo Fernández y Ramon Pérez del batallón de Zamora.

Heridos: Capitanes de artillería señores Canella y Alba y el teniente de voluntarios Sr. Torres.

También resultó herido el sargento Quintelo, los soldados Troya y Montesinos de Simancas; de Zamora los soldados Osoris y Artis; de San Quintín Cornelio Hernandez, Manuel Miguel y Rafael Cubell y el guerrillero Cruz (todos graves).

Hubo además tres voluntarios muertos, 30 heridos leves de tropa y varios heridos levemente.

Con los insurrectos iban el médico de la Habana señor Menocal y su señora.

El médico combatió con un rifle y pereció en la acción.

Desde la torre de la iglesia se ven desfilar por la falda del monte «El Cruzco», que sirve de fondo á Candelaria, más de 500 jinetes enemigos que hacen al huir disparos á los soldados de caballería que están de avanzada en las colinas próximas al pueblo.»

Candelaria 8.

Las noticias que he comunicado en mis despachos anteriores de haberse trabado un combate de importancia en las cercanías de San Cristóbal están confirmadas.

Acaban de llegar los primeros informes de esta acción reñidísima que se ha desenlazado en Pozo Hondo, entre la carretera y la línea del ferrocarril.

Han peleado Antonio Maceo y el grueso de las fuerzas rebeldes, que le siguen, con las tropas que manda el coronel Segura.

Sabiendo el general Marín que Maceo se dirigía á San Cristóbal para

destruir aquel pueblo, ordenó al coronel Segura que saliese á perseguir á los rebeldes con dos compañías de Simancas, dos de Zamora, una de San Quintín, una sección de caballería y dos piezas de artillería.

San Cristóbal es un pueblo de regular importancia. Tiene 2.000 habitantes y dista 89 kilómetros de Pinar de Río y 101 de la Habana.

Su situación sobre la línea férrea y sobre la carretera y el ser núcleo principal del movimiento agrícola en el centro de una zona donde se hallan las ricas vegas de Matamoros, Herrera, Santa Cruz y Palacios dan gran importancia á San Cristóbal.

Cuando las tropas, al mando de Segura, se acercaban á Pozo Hondo, vieron arder el puente de la carretera, que había sido incendiado por los insurrectos.

Ardían también varios bohíos y casas inmediatas.

Antonio Maceo tenía ocupadas algunas alturas.

El terreno es allí muy accidentado y tiene grandes elevaciones, vertientes y estribaciones de la Sierra del Mogote y Rio Hondo.

El coronel Segura pudo ver desde luego que le esperaban dispuestos al combate 400 caballos y 1.000 infantes.

En lugares inmediatos tenía Antonio Maceo su reserva, cuyo número exacto no se puede precisar, aunque hay quien dice que el cabecilla había reunido después de la derrota de Candelaria unos 4.000 hombres, de los que el menor número iba á caballo.

Avanzó convenientemente distribuida la tropa.

El enemigo fingió dejarla avanzar y desarrolló una hábil táctica, replegándose rápidamente sobre cada grupo de tropas, pretendiendo encerrarlos en diferentes círculos de fuego.

Maceo no trató de defender el paso de la carretera, contando sin duda con que el hallarse casi destruido por el incendio el puente había de dificultar el avance de los soldados.

Estos comenzaron el fuego.

Los insurrectos, á pié y emboscados en los palmares inmediatos, contestaron á los disparos, produciéndose de ambas partes un terrible tiroteo.

En dos momentos los caballos de los rebeldes llegan á la primera línea del cuadro y son recibidos á bayonetazos por los soldados.

Caen revueltos caballos y hombres y el combate toma las proporciones más espantosas que es posible imaginar.

En las dos ocasiones en que la caballería de Maceo llegó á chocar con el cuadro, los rebeldes acometían con los machetes dando terribles gritos.

No lograron modificar las líneas correctas y cerradas del cuadro.

El fuego duró tres horas.

Maceo dispuso el avance de todas sus fuerzas, que acudieron á toda velocidad, creyendo que la columna Segura estaba copada.

En esto llegaron á escape los escuadrones de Pavía, Montesa y Pizarro al mando del señor Ruiz.

De grande oportunidad fué la llegada de estos valientes soldados, cuya sola presencia bastó para que los rebeldes tuvieran que abrir la línea de fuego que rodeaba la columna.

Nuestra caballería no podía cargar sobre el enemigo por impedirlo las condiciones del terreno, muy pantanoso en la parte ocupada por los insurrectos.

Los soldados de Pavía, Montesa y Pizarro echaron pie á tierra, haciendo nutridas descargas sobre los rebeldes.

Un cañon, colocado en sitio á propósito, inició en este momento un certero fuego sobre las principales masas enemigas.

Entre las edificaciones de un bohío y entre los palmares había grandes grupos enemigos que hacían, sin ser vistos un fuego continuado sobre las tropas.

A este sitio se dirigieron los primeros disparos de cañon.

Varias granadas cayeron en los palmares y en el bohío, obligando al enemigo que allí se refugiaba á salir huyendo.

En aquel sitio quedaron muchos cadáveres.

Maceo mandó tocar retirada y su gente se replegó internándose en las escabrosidades inmediatas, perseguida por la infantería de Segura y por la caballería.

El enemigo ha tenido grandes bajas.

Se han visto más de ochenta muertos, y se sabe que los fugitivos se llevaron en los caballos otros muchos.

El número de heridos que en esta acción han tenido los insurrectos es grandísimo.

Por nuestra parte hemos tenido las siguientes bajas:

Muertos; Un capitán de San Quintín y ocho soldados.

Heridos. El capitán de estado mayor señor Gil, el capitán de Zamora señor Figueras, el teniente de artillería señor Soler, y cuarenta soldados.

Maceo ha perdido en este combate más de 100 caballos.

Durante la noche anterior los rebeldes han tiroteado las posiciones de nuestras tropas.

Estas han permanecido durante toda la noche sin avanzar, esperando al amanecer en que el coronel Segura reanudaré el ataque y la persecucion.

Parte de la columna Segura vendrá á Candelaria á dejar los heridos.

Esta operacion se impone por la escasez de agua y de raciones.

Han llegado los heridos de la acción de Pozo Hondo.

Al mismo tiempo entra en Candelaria la division que manda el general García Navarro.

Las fuerzas de Maceo se han dividido en dos grupos: uno de ellos sigue el camino de San Cristóbal, y el otro baja hacia la costa Sur cruzando la vía-férrea entre Santa Cruz y Puercos Gordos.

Los combates últimos demuestran que los rebeldes de Maceo tienen abundantes municiones.

En el trayecto de Pozo Hondo á Candelaria, el enemigo hostilizó á la tropa que conducía á los heridos.

Dispónense á salir detrás de Maceo las columnas de Navarro y Canella y una columna de caballería.

Créese que ha llegado el momento más serio é importante de las operaciones en esta zona.

Desde este pueblo regresamos á la Habana con el general Marin para esperar allí al general Weyler.

Aquí queda el general García Navarro mandando las operaciones.

Confidencias seguras dicen que Máximo Gómez ve difícil la situación de Maceo.

En una reunion que han tenido los cabecillas en San Cristóbal han acordado proceder con los heridos y prisioneros como Weyler proceda con los de los insurrectos.

Antes de salir de Candelaria se juramentaron para hacer frente á las tropas y no rehuir el combate.

Créese que incendiarán San Cristóbal.

La Asamblea federal

Madrid 11.

En la sesión celebrada esta tarde ha continuado la discusión de las actas de Cataluña.

El señor Laporta usó de la palabra para contestar al señor Lostau, diciendo que éste en vez de impugnar el acta había hecho su defensa.

Dijo que no tienen importancia alguna las protestas que han formulado varios federales de Cataluña, añadiendo que los diferentes impresos que se han hecho circular en tal sentido, llevan todos el mismo pie de imprenta.

Afirmó que los representantes catalanes que han concurrido á la Asamblea han cumplido con las prescripciones del Consejo Regional y terminó diciendo:

«Las actas de Cataluña no necesitan defensa. Si las considerais buenas, las aprobais; de lo contrario, regresaremos á Cataluña con la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber.

El señor Valls defendió también las actas, quitando importancia á las protestas formuladas que dijo iban firmadas por algunos que, como el señor Font, no son federales.

—El señor Lostau: Eso es ofender á un correligionario.

—Una voz: ¡Que se calle!

Con motivo de estas interrupciones se ha promovido un ligero alboroto que ha sido sofocado por la presidencia.

El señor Lostau rectificó impugnando las actas.

El señor Ferrando, delegado catalán, dirigió un saludo á la prensa y habló en defensa de las actas, levantándose la sesión sin que recayera votación.

Créese que la reunion de mañana tendrá importancia, pues se espera que hable el señor Vallés y Ribot.

Incidentes

Madrid 12.

A última hora se ha presentado una proposición incidental pidiendo que se unan á las de Barcelona las actas de Tarragona.

Apoyáronla brevemente los señores Palma y Blasco Ibañez.

El señor Vallés y Ribot pide la pala-

bra y pregunta al señor Rubau Donadeu si es franca la proposición que acaba de presentarse y de la cual es éste firmante.

El señor Rubau Donadeu.—Yo siempre soy franco.

El señor Ferrando.—Y bruto.

El ofendido se levanta indignado y dirigiéndose al señor Ferrando le dice: —¡Miserable! ¡Miserable! ¡Miserable!

Promuévese con este motivo un fuerte alboroto, faltando poco para que lleguen á las manos los autores de tan poco parlamentarias frases.

Por fin el presidente logra dominar el tumulto y los señores Rubau Donadeu y Ferrando retiran las ofensas que se habían dirigido.

Ya se creía terminado el incidente, cuando el señor Deu pidió la palabra, manifestando que se hacía solidario de las frases proferidas por el señor Ferrando.

El señor Rubau se indignó nuevamente y anunció que enviará sus padrinos al señor Deu á quien calificó de «maton».

Intervino nuevamente el señor Pi y Margall, y terminó este nuevo incidente.

Hablaron luego los señores Blasco Ibañez y Rodon, levantándose la sesión sin aprobarse las actas de Cataluña.

Fenómeno meteorológico

Madrid 10.

A las nueve y media de la mañana y luciendo un sol espléndido en un cielo azul purísimo, ha ocurrido un fenómeno atmosférico que ha sembrado el pánico en muchas personas, y del cual ha de hablarse durante varios días.

Sin que nada lo hiciera prever, una claridad inmensa inundó de repente todo Madrid; á poco una espantosa detonación se dejó oír en el espacio, y de una nube de color violáceo que se había formado, siguieron oyéndose ruidos como de truenos lejanos.

En las casas parecía como si los muebles se movieran, rompiéndose en muchas los cristales, y ha sido tal el temor que se apoderó en un principio del vecindario, que infinidad de personas se lanzaron á medio vestir á la escalera para ganar la calle, creyendo que la casa se hundía. Algunos en su terror han llegado hasta la calle en paños menores.

Al principio todo fué susto y emoción; en la Puerta del Sol, varias señoras cayeron al suelo; en la calle de la Montera, las verduleras y vendedoras de la plaza del Carmen, se dirigieron presurosas á San Luis; en la plaza de San Anton los vendedores abandonaron sus puestos para salir corriendo sin saber donde, y en los barrios bajos la confusión y el terror han sido inmensos.

Otro de los puntos en que más se ha notado el fenómeno ha sido en el barrio de Salamanca, cuyos vecinos, así como los de todo Madrid, han salido azorados á los balcones y á la calle.

Innumerables grupos empezaron en seguida á formarse; pues los transeuntes se detenían, los comerciantes estaban á la puerta de sus establecimientos, y todos contemplando en el cielo una nube larga que se iba ensanchando y desvaneciéndose muy despacio.

Los juicios que se formaban y las opiniones que se emitían eran dignas de oírse.

En uno de los corros de la Puerta del Sol decía un caballero:

—Es un fenómeno sísmico; el temblor de tierra ha sido palpable, y este suceso que es una revolución atmosférica, nos ha traído aparejada una tempestad llamada seca.

Pocas ó ninguna vez hemos presenciado en Madrid un pánico tan grande como el de esta mañana; por muchas calles la gente corría sin darse cuenta, y con seguridad que el susto les ha de

durar unos cuantos días á las señoras y niños.

En varias boticas han sido auxiliadas con antiespasmódicos algunas personas que han sufrido pequeños síncope.

En la fábrica de cigarros, las operarias se lanzaron en tropel hácia la calle, resultando que la barandilla de la escalera, no pudiendo resistir el peso, cedió, cayendo unas doce ó catorce, aunque, por fortuna, solo una resultó herida de cierta consideración.

En el hospital Militar, donde hay cerca de quinientos enfermos, los médicos y el personal subalterno tuvieron que hacer esfuerzos extraordinarios para impedir que salieran en camisa á la calle todos los enfermos.

Más de treinta lograron su objeto.

Un obrero que venía á Madrid, nos ha referido que en la Cuesta de las Perdices le sorprendió el relámpago y la detonación, dejándole aterrado y sin saber qué determinación tomar.

Se habla de desperfectos que han sufrido algunas casas por efecto de la trepidación.

Los veciños inmediatos á sitios donde hay fábricas, sospecharon que había hecho explosión alguna caldera.

Del Gobierno civil se mandó á preguntar á los dueños de fábricas si éstas habían sufrido algun contratiempo.

Para los enfermos de ataques nerviosos y padecimientos cardíacos, el suceso de hoy dejará tristes recuerdos, pues la impresión ha sido tan enérgica, que en muchos de ellos los efectos han sido fatales.

En general, la gente ha creído, al sentir el ruido y ver que se tambaleaban las paredes y los techos de las casas, que se trataba de algun enorme petardo.

Este temor abrigaron también los celadores del Palacio Real, que tomaron algunas precauciones.

Parece que el archiduque Alberto se hallaba, en el momento de la explosión, en una de las galerías, adonde salió también S. M. la Reina, llena de emoción, en dirección de las habitaciones de su augusta madre.

Se creía en Palacio, en los primeros momentos, que había explotado una caldera del establecimiento de los señores Rivadeneira, en la Cuesta de San Vicente, pero el profesor del Rey y su maestro de Religión y Moral, explicaron el origen del fenómeno, renaciendo la tranquilidad.

El gobernador civil acudió poco después del suceso á Palacio, diciendo entre otras cosas lo ocurrido en la fábrica de Tabacos.

S. M., sabiendo que había una operaria herida de algun cuidado, mandó que se la socorriera. También el gobernador, de su bolsillo particular, había dado alguna cantidad á las cigarreras.

Estas, después de algun trabajo, volvieron á sus ordinarias labores.

La generalidad de las gentes al ver el reflejo de la explosión atmosférica en las paredes de las casas, pensaron que se trataba de algún vecino que con un espejo proyectaba los rayos solares.

Donde el pánico llegó al último límite fué en los colegios, pues los niños y niñas lloraban desesperadamente y no sabían qué camino tomar.

Cuando pasó el momento de terror, principió á cultivarse la nota cómica, precisamente por los que momentos antes no se creían seguros en ninguna parte.

Gacetilla

El uno por carta de menos y el otro por carta de más.

Se queja «un tal Roselló» porque omitimos su nombre de pila en el suelto referente al banquete republicano, y poniéndose de puntillas nos cuenta que se llama Jaime—muchísimas gracias—, que es un *honrado hijo del trabajo*—basta que él lo diga—y que no cambiaría la *tranquilidad de su conciencia* por la de cualquier *Baron fantecho*

ni por la de un abogado defensor de malas causas. Si, eh?

Nosotros no tenemos el honor de conocer al tal Roselló, ni aún de vista, pero esto no obsta para que nos alegremos muy mucho de que lleve el nombre del apóstol Santiago, de que sepa ganarse el pan honradamente, y sobre todo de que disfrute de una conciencia á prueba de tranquilidad.

Sea por muchos años.

En cambio el Sr. Gavilán se ha enfadado con nosotros porque á su nombre y apellido añadimos que es farmacéutico del Lazareto. ¡Habrá osadía!

Según el Sr. Gavilán esto equivale á una delacion que le produjo algo así como náuseas.

Francamente, nosotros nunca hubiéramos sospechado que el señor Gavilán fuese tan delicado de estómago, y sobre todo que fuese tan irritable.

Porque á la verdad, su salida es de lo más estupenda que puede darse. ¿Cómo ni cuando hemos formulado contra el Sr. Gavilán delacion alguna? ¿Qué delito ó falta le hemos imputado? ¿Qué secreto descubrimos al publicar las líneas que tan mal le sentaron?

A no ser que el señor Gavilán considere que sirviendo á un Gobierno monárquico no le traía cuenta banquetear en honor de la República; en tal caso

arrojar la cara importa que el espejo no hay porqué.

El Consejo de Instrucción pública ha acordado que los alumnos de enseñanza oficial pierdan curso á las 24 faltas si la clase es diaria, y 8 si es alterna, y queden para septiembre á las 15 en el primer caso, y á las 8 en el segundo.

El ministro de Hacienda ha dispuesto de real orden:

1.º Que las matrículas de la contribucion industrial y de comercio, formadas por los Ayuntamientos, se reintegran como preceptua la ley del Timbre.

Y 2.º Que las dependencias provinciales de Hacienda, encargadas de formar esa clase de documentos en las capitales de provincia, se hallan autorizadas para extender el original y las copias en papel de oficio.

El señor Delegado del Gobierno ha impuesto una multa de diez pesetas al representante de una de las mascaradas que en el día de ayer recorrieron las calles de esta ciudad, por haber infringido el artículo primero del bando publicado por dicha Autoridad sobre mascaradas.

Ha fallecido en Palma la madre de nuestro amigo D. Bernardo Cabot, uno de los capitanes de la Compañía de navegación «La Marítima», E. P. D.

Acompañamos á nuestro amigo y demás familia en el dolor que les ha causado tan sensible pérdida.

A las nueve de esta noche tendrá lugar en el «Círculo Menorquin», el sorteo de palcos para el baile de mascaradas que ha de dar dicha Sociedad en la noche de mañana en el Teatro Principal.

Los hombres del diario republicano nos amenazan con llevarnos de comparsas el día que triunfen sus ideales, día que consideran próximo.

Cuando más se acerca la muerte más confía en la vida el agonizante.

Pregunta:—¿Para que sirve la ganza bordada en la parte posterior de cierta casaca?

Respuesta:—Para cerrarles el comedero á algunos zánganos de la política.

El veterinario inspector del Matadero ordenó ayer inutilizar un cerdo, por contener enfermedad interna, siendo enterrado á presencia de un dependiente de la Alcaldía en el sitio destinado al efecto.

El Centro Carnavalesco nos ha remitido la siguiente nota de los carruajes, emblemas y alegorías que formarán parte de la Cabalgata que saldrá á recorrer las calles de esta Ciudad el próximo Lunes 17 del corriente á la una y media en punto saliendo de la Plaza de la Esplanada con el siguiente orden:

- 1.º Varias máscaras montadas en soberbios alazanes.
 - 2.º Un carruaje tren de bombas de incendio con su maquinaria completa, y ocho bomberos.
 - 3.º Un carruaje con una alegoría de juegos.
 - 4.º Una alegoría de apicultura.
 - 5.º Varios carruajes adornados y ocupados por máscaras.
 - 6.º Carruaje con alegoría de pesca y marina.
 - 7.º La Carabela «Santa María» del inmortal Colon (obra de mucho mérito).
 - 8.º Veinte y ocho músicos con trajes de la ópera «Faust».
 - 9.º Un molino de viento al estilo Menorquin.
 - 10 Un carruaje adornado con banderas españolas conduciendo máscaras.
 - 11 Otro ricamente adornado con tres nobles alemanes del siglo X.
 - 12 Otro carruaje estilo indio.
 - 13 Varios carruajes ocupados con máscaras.
 - 14 Un inyector sistema Roux de seis metros largo.
 - 15 Varios ginetes con trajes riquísimos.
 - 16 El célebre nido del águila del Polo Norte con tres animales volátiles y dos enormes huevos.
 - 17 Un precioso carruaje adornado de satén estilo flamenco con una manola y un chulo.
 - 18 Un abanico colosal.
 - 19 Varios carruajes conduciendo máscaras.
 - 20 Una canastilla de flores de 14 palmas largo por 8 ancho.
 - 21 Un carruaje representando la Industria.
 - 22 Un acuario completo (obra de gran efecto).
 - 23 Varios ginetes.
 - 24 Un carruaje conteniendo todos los aparatos propios de una fábrica eléctrica, (efecto sorprendente).
 - 25 Un carruaje conduciendo 10 niños disfrazados con sumo gusto.
 - 26 Una carretela tirada por dos caballos conduciendo seis individuos de la Junta del «Centro Carnavalesco», adornado con profusion de flores.
 - 27 Una música compuesta de 35 músicos, trajes pierrots.
 - 28 El emblema de la «Caridad» (obra de mucho mérito y que seguramente llamará la atención por la riqueza de sus adornos y grandes dimensiones).
 - 29 Un carruaje conduciendo la Junta de la Beneficencia Domiciliaria.
 - 30 Otro con la Junta del casino «El Isieño» llevando el pendon de lujo.
 - 31 Otro con la del casino «El Consey» y su correspondiente bandera.
 - 32 Otra con la de la «Union Republicana» y su bandera.
- Todas las caballerías irán adornadas convenientemente.
- A última hora se nos dice que de Ciudadela y Alayor concurrirán dos ó tres carruajes adornados con sumo gusto.

Calendario

Santo de hoy.—S. Valentín, presbítero y mártir, y el beato Juan Bautista de la Concepcion, fundador.
Santo de mañana.—S. Faustino y Jovita, mártires.

Cultos

Mañana sábado concluye en la iglesia de la Concepcion, ayuda-parroquia de Santa María, el Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, consagrado á los adorables Corazones de Jesús y María, practicándose la procesion claustral y despues solemne Bendicion con el S. Sacramento y Reserva.

Domingo, lunes y martes se verificará el solemne triduo de Cuarenta-Horas en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas que la Guardia de Honor de Jesús Sacramentado dedica en desagravio al Sacratísimo Corazon de Jesús en los tres últimos días de Carnaval.

En el Cármen, mañana por la noche, piadosa visita á María Santísima, salve cantada y los Gozos, como se verifica todos los sábados.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Santa María.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 13.—4 t.

4 por ciento Interior.	64'35
4 por ciento Exterior.	73'90
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	94'37
Id. id. id. 1899	81'87
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	20'85
Ferro-carril del Norte	26'10
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	58'37
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	86'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.	" " " "

Oficial

Madrid 13.—4 t.

4 por ciento Interior.	64'40
4 por ciento Exterior	74'20
4 por ciento Amortizable	78'20
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	94'10
Id. id. id. 90	82'10
Acciones Banco de España	377'00
Compañía Arrendataria de Tabacos 188'75	
París á la vista	19'95 á 00'00
Lóndres á la vista	30'20 á 00'00
Lóndres á 60 días vista	00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 13

De Barcelona, pailebot «San Rafael», patron Pedro Bellot, con 5 tripulantes, harinas y otros efectos.

Despachados el 13

Para Cartagena, laúd «Colon» patron Bartolomé Torres, con 7 tripulantes, queso y otros efectos.

Sociedades recreativas

Casino «Del Consey»

Grandes bailes de mascaradas para el sábado, domingo, lunes y martes próximos.—La Empresa.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 13.—10'30 m.

El general Weyler ha declarado á un periodista que la situacion de Cuba es mala, que lo ha encontrado todo desorganizado y decaído el espíritu público y que en el caso de que la guerra durara mucho tiempo traería la miseria y la ruina.

Madrid 13.—2 t.

Dice un telegrama particular que la columna Cornell derrotó á Antonio Maceo causándole veinte y cuatro muertos y haciéndole cinco prisioneros y muchos heridos.

La columna tuvo un muerto y veinte y tres heridos, quedando contuso el Sr. Cornell.

Las partidas de Quintín Bandera, Machado, Aleman y Vidal proyectan unirse á Máximo Gómez.

Madrid 13.—2'15 t.

El Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de la Reina se ha ocupado del estado de la isla de Cuba y del quebrantamiento del enemigo, demostrándose que José Maceo se encuentra imposibilitado de salir de Las Villas.

Se ha resuelto el conflicto municipal nombrando alcalde al señor Montarco, habiendo aceptado el cargo de concejales personas de arraigo, firmeza y desinterés.

Madrid 13.—10'55 m.

El Sr. Pi Margall ha dirigido una carta al vicepresidente de la asamblea de los republicanos, lamentándose de lo ocurrido en la sesion última, y renunciando el cargo de presidente interino para que había sido nombrado y tambien el de representante.

Madrid 14.—10'30 m.

Se ha extremado la vigilancia en las costas para evitar que Maceo se embarque en algun puerto de la provincia de Pinar del Río.

Han marchado á sus respectivos destinos los generales Bergés, Pando y Arolas.

Madrid 14.—10'40 m.

Paris.—Se ha conjurado la crisis Bourgeois aprovechando la cohesion de la mayoría ha logrado obtener un voto de confianza por 326 votos contra 43; siendo este triunfo recibido con aplausos en la Cámara.

Madrid 14.—11'45 m.

Lotería.—Verificado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

232—250.000 pesetas
12895—125.000 »
7998—50.000 »

Con 5 000 pesetas

5620	14811	6555	16890
15922	15204	8186	15515
3441	9678	9476	5065

Imp. de M. Parpal.

Alcaldía de Mahon

Segun me participa el señor Juez de primera instancia de este partido la niñera que tiene á su servicio María Beanasar, ha encontrado por una de las calles de esta ciudad un alfiler de oro de corbata que ha puesto á mi disposición para los efectos de los artículos 615 y 616 del Código civil.

Lo que se anuncia al público para que el legítimo dueño de dicho alfiler pueda recogerlo en esta Alcaldía en donde se le entregará después de expresar las señas; quedando obligado á abonar al padre de la niñera á título de premio la décima parte del premio de la alhaja; y los gastos de anuncios.—Mahon 10 Febrero de 1896.—El Barón de las Arenas.

DON JUAN DE OLIVAR, BARON DE las Arenas, Alcalde constitucional de Mahon.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del tercer trimestre de la contribucion territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudación tiene establecida en Mahon, calle de la Infanta, número 12, durante los diez primeros dias del mes de Marzo y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 7 de Febrero de 1896.—El Alcalde, Las Arenas.

Administracion de Consumos

DE MAHON

Se participa á los vecinos del extraradio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas que por encabezamientos y conciertos les han sido señaladas para el corriente año económico, que se les concede una prórroga desde el día 16 al 25 del actual á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Terminado el indicado plazo se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremios.—Mahon 12 Febrero de 1896.—El Administrador, Juan Sintes.

SUBASTA

El día diez y seis del actual á las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, si la postura es del agrado de los vendedores las fincas siguientes:

Primero. Una casa situada en esta ciudad, calle del Horno número diez; y

Segundo. Una Estancia denominada «Le Varmeya» formada de un vergel de unas cuatorcenas de regadío y una porcion de terreno seco de unos tres almudes tierra sembradio, situado en el punto llamado «Los Agotás» y dos porciones de terreno seco, el uno de seis cuarteras tierra sembradio, y el otro de unas tres cuarteras tierra sembradio situado en el parage de Rafal Colom. Esta finca se venderá reunido, y por grupos si lo exige algun licitador.

Los títulos de propiedad de dicha venta, obran en propiedad del referido Notario.

EN VENTA

1.º El predio «Hort des Lleó», juntamente con el llamado «Las Fontanillas» agregado al mismo, pero con exclusion de las Salinas, situado en el término de Mercadal.

2.º El predio «Espaumer vell» situado en el término de Mahon.

3.º Y la casa núm. 24 de la calle de Deyá de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Colocacion

La desea un joven de 19 años tanto en clase de camarero como de sirviente y cocher.

Informarán calle del Molino núm. 7 Villa-Carios.

DOS meses para despacho una de grande y otra pequeña se venderán á un precio barato.

Informarán en esta Imprenta.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Rub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arzobispo, 3 MAHON

Panadería «La Gavilla de Oro»

DE

MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas todo á precios convencionales.

CANET Y PONS

EL BAZAR

¡¡Tápense que viene el frío!!

CAPAS desde **15** Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.

Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Franelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannóver 18

CANET Y PONS

DOLOR DE MUELAS

Se cura con el Anti-odontálgico del Médico-Dentista D. Antonio Anglada, de Barcelona, siempre que sea nervioso. Depósito en Mahon,

DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS CALLE NUEVA.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

8-3

PAPEL SUSINI PECTORAL HIGIÉNICO GUSTO AMERICANO

Se ha recibido en estuches privilegiados grandes y pequeños, de tabaco, regaliz, yerbas aromáticas y blanco, recomendado por las principales celebridades médicas Depósito en Mahon, almacenes de Huguet y Maspoeh.

Para alquilar

Lo están los altos y los bajos, juntos ó por separado, de la casa calle de San José números 41 y 43.

Para informes calle del Angel, núm. 10.

Glosat

Lo habrá el sábado 15 del corriente y el domingo por la tarde, en el cafetin de Francisco Capó (a) S'embut, calle de la Infanta núm. 172, siendo los improvisadores José Rechart Mora y el conocido Ramon de Alayor.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO. Curan las AFTAS ó ESCORIACIONES DE LA BOCA; calman la IRRITACION producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C. Se encuentran en todas las farmacias.

VIA-CRUCIS (PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

Para vender

Lo está la casa calle de San Bartolomé, núm. 19. Informará su dueño que vive en la misma.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa de la calle de San Fernando, núm. 21. Para informes en la misma calle, núm. 12.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia, núm. 7. Para informes en la calle del Rosario, núm. 17, tienda de ropas.

IMPRENTA DE PARPAL

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

Nodrizza

Una mallorquina de 22 años de edad, leche de 3 meses, desea encontrar criatura para amamantar.

Vive calle Esplanada, núm. 15.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2'50 ptas. cajon

hojas de servicio

libretas de alquiler

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.